
 

Ata da 2ª Assembleia Ordinária do COMTUR –15/03/2017 
Casa dos Conselhos - Av. Koeler, 260 - 16h 

PRESENTES: Luciana Viveiros (ABIH); Antenor José Vieira de Carvalho (AGFAP); Eva da Silva Brandão 
(Atitude Artesanal); Pasquale Cutrupi (Casa D’Italia Anita Garibaldi); Frederico Ferreira Oliveira 
(CEFET); Jarlene R. Reis (CEFET); Thomaz Pompeu de Sousa Brasil (Comunidade Evangélica de 
Confissão Luterana em Petrópolis); Marisa Guadalupe Plum (IHP); Elizabeth Maller (Mitra Diocesana 
de Petrópolis); Camila Lacerda Thees (FCTP); Marcelo Florêncio (PC&VB); Cláudia Pacheco (SEBRAE); 
Leonardo Werneck (Sec. De Desenvolvimento Econômico); Germano Valente 
(SindPetrópolis/Presidente do COMTUR); André Luiz S. Sá (COMDEP) Ronaldo Augusto da Rocha 
(COMDEP); Rosimeri de Souza Silva (SICOMERCIO); Jonny Klemperer (FIRJAN); Ayme Magno da Silva 
(CEJA). 
 
AUSENTES JUSTIFICADOS: Flávio Cacilhas (SINCOMPE) 
 
AUSENTES NÃO JUSTIFICADOS: APA/ICMBIO; Clube 29 de Junho; FASE; FECOMÉRCIO; Gabinete do 
Prefeito; IPHAN; Museu Imperial; Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Produção; Secretaria 
de Ciência e Tecnologia; Secretaria de Fazenda; Secretaria de Obras; Secretaria de Segurança 
Pública; SETRAC; Subprefeitura; SMADS; UDAM; ASCOM; CPTRANS; Secretaria de Educação; SENAC; 
UCP. 
 
CONVIDADOS: Neyse Lioy (Grupo Bergstadt); Daniela Tedesco (SindPetrópolis); Graça Saraiva (Sec. 
Relações Institucionais); Francisco José Miranda da Silva (FAETEC); Josana Valle (Ass. Artesanato 
Petropolis/CMC); Pablo Kling (Câmara Municipal); Lorena Bortolotti ;Henriqueta Bortolotti. 
 
 O Sr. Germano Valente, presidente do COMTUR, deu início à reunião às 16h15min.  
 
1 - Aprovação da Ata da Assembleia Ordinária de janeiro de 2017 
O Sr. Germano perguntou aos conselheiros se havia alguma alteração a ser feita na ata de janeiro 
de 2017, ou se poderiam aprová-la. Não houve nenhuma alteração solicitada pelos conselheiros e a 
ata foi aprovada pela assembleia sem restrições. 
 
2 – Apresentação dos Membros do Conselho 
O Sr Germano solicitou a apresentação dos membros presentes. O Sr Germano Valente iniciou a 
apresentação informando que está como Presidente do COMTUR e representa o SindPetropolis, a 
Sra Camila Thees disse que representava o PCVB e agora irá representa o Órgão de Turismo de 
Petrópolis que por enquanto é FCTP mais mudará após a reformar administrativa que não sabe 
quando sairá, Marcelo Florêncio continuará como Conselheiro do PCVB e também será Assessor de 
Marketing do Órgão de Turismo que se chamará Turispetro, Luciana Viveiros representando a ABIH, 
Jonny Klemperer representando a Firjan, Marisa Guadalupe Plum representando o IHP, Neyse Lioy 
ex-membro do Comtur, Elizabeth Malher representando da Mitra Diocesana, Frederico Ferreira 
Oliveira representando o CEFET, Professora Jarlene Reis representando também o CEFET, Francisco 



Miranda representando a Faetec Cascatinha conhecida também como CVT, Thomaz Brasil 
representando a Comunidade Luterana, André Sá representando a COMDEP, Leonardo 
representando a Sec de Desenvolvimento Econômico, Rosimeri representando o Sicomércio, Eva 
Brandão representando a Instituição Atitude Artesanal o artesanato no Município, Lorena Bortolotti 
e Henriqueta Bortolotti convidadas para apresentar um projeto, Ayme Magno da Silva 
representando o CEJA Petropolis, Cláudia Pacheco representado o SEBRAE Serrana II, Josana Valle 
artista plástica representando o CMC, Daniela Tedesco SindPetropolis, Fábio Secretário do Controle 
Interno do Município. 
 
3 – Comunicados 
O Sr Germano Valente informou que foi aprovada a lei das gorjetas no dia 13/03/2017 que para o 
setor do turismo será um alteração significativa. Sendo que o pagamento da gorjeta pelos clientes 
continua sendo opcional. Para que esse valor seja lançado na folha de pagamento haverá a retenção 
pela empresa de 20% quando for simples e 33% quando for lucro real ou presumido do total das 
gorjetas para custear os encargos sociais, previdenciários e trabalhistas derivados da sua integração 
à remuneração dos empregados. Disse também que teremos outra luta com relação à parte fiscal, 
uma vez que a gorjeta não constituirá receita da empresa, não havendo incidência de impostos 
sobre a receita (Simples, PIS, Cofins, CSLL, ICMS, IRPJ, ISS) e essa questão não estava contemplada 
na lei. O Sr Germano disse que a lei é muito boa para ambos os lados (empregadores e empregados). 
O Sr Germano disse que em função da aprovação da lei, o Seminário Jurídico do Turismo que seria 
em março adiou para abril, e que já está confirmada a presença de um Juiz do Trabalho para falar 
sobre alguns assuntos, um advogado da FBHA que falará dessa lei e de outras que estão no 
Congresso e um membro do MTE para falar sobre fiscalização e documentos necessários.  
O Sr Jonny questiona se foi criada uma nova lei ou um novo imposto e o Sr Germano explicou que 
hoje os 10% que são pagos por muitos estabelecimentos são distribuído informalmente entre os 
garçons e agora serão pagos no contra cheque e incidirá sobre os demais pagamentos como férias 
e 13º, FGTS e a empresa poderá reter 20% desse valor e distribuir os 80%. O Sr Germano Valente 
concorda com o Sr Jonny que o Brasil precisa de uma reforma no Regime Tributário. 
 
4 – Organização dos Grupos de Trabalho 
O Sr Germano explicou que já trabalhamos a três anos com os Grupos de Trabalho porque não dá 
tempo para discutir alguns pontos pois temos apenas uma reunião de duas horas  por mês. Nos 
grupos de trabalho serão discutidos assuntos mais específicos. O Sr Germano disse que possuímos 
alguns Grupos de Trabalho mais que quer focar em dois deles que são o GT Governança do Destino 
Turístico Petrópolis que é o responsável pela formulação da Minuta do FUMTUR que foi aprovada 
na Assembleia de Dezembro de 2016, mais que houve algumas modificações e iremos apresenta-
las ao plenário para aprovação; e o GT de Requalificação de Eventos. O Sr Germano disse que são 
nesses Grupos de Trabalho que devemos dar mais atenção, pois são os que estão rodando e queria 
montar os Grupos com os membros e quem não é membro do COMTUR também pode participar. 
Serão nesses grupos que serão detalhados os eventos e festas e depois apresentados na assembleia. 
Dentro do Grupo de Trabalho Requalificação de Eventos é tratado o Calendário de Eventos e muito 
sobre a Bauernfest e os membros do COMTUR podem agregar no trabalho do Órgão de Turismo.  
O Sr Germano informa quem fazia parte desse grupo:  
Museu Imperial representado pela Sra Isabela Verleaum que não estava presente mais que com 
certeza desejará continuar contribuindo; O Clube 29 de Junho também não estava presente mais 
deverá continuar; AGFAP também continuará; A CPTRANS não estava presente mais são 
importantes para compor o grupo; FCTP continuará; PCVB vai ter que estar presente e que 
anteriormente era representado pela Sra Camila Thees, mais no próximo dia 20/03 será a posse da 



nova diretoria que terá o Sr Samir como novo presidente. O Sr Germano informou que esteve ontem 
com o Sr Samir e disse que ele está bem focado querendo contribuir conosco; Atitude Artesanal 
representada pela Sra Eva vai continuar; O IPHAN ainda não tem representante no COMTUR e é 
fundamental a sua participação no Conselho; CEFET representado pela Professora Jarlene; 
Comunidade Luterana representada pelo Sr Thomaz Brasil; A Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico era representada pelo Sr Renato Winter, porém o mesmo não é mais membro do 
COMTUR. O Sr Germano pergunta quem dos presentes quer fazer parte desse Grupo e a Sra Neyse 
Lioy solicita sua participação. As Srs Henriqueta Bortolotti e Lorena Bortolottit também participarão 
deste grupo. O Sr Germano disse que o IPHAN está bem representado na cidade que só precisa 
mesmo insistir para participar do COMTUR. 
O Grupo de Trabalho da Governança do Destino Petrópolis se reuniu ontem dia 14/03 para falar 
sobre o FUMTUR. É um grupo que tem se reunido constantemente, ele foi um desmembramento 
do Mapa Estratégico do Turismo que fizemos com o SEBRAE e vieram com várias ações que estão 
sendo trabalhadas no Grupo de Trabalho dentre elas o Fundo Municipal de Turismo, Cursos, 
conhecer melhor os dados do turismo. O Sr Germano disse que é importante que a participação 
Secretaria de Fazenda no COMTUR para conhecermos os dados de arrecadação do Turismo. A Sra 
Camila disse que o Observatório de Turismo continua fazendo o levantamento da ocupação 
hoteleira nos finais de semana e que sabemos que não é a realidade da cidade porque nos finais de 
semana a cidade recebe mais turistas. 
O Sr Jonny disse que dados são sempre muito importantes para o GT e que não seria viável a 
FCTP/Órgão do Turismo, fazer um ofício para a Secretaria de Fazenda solicitando os dados 
econômicos do turismo e que é um direito de todos saberem. O Sr Germano disse que foi informado 
pela na gestão anterior que o sistema da prefeitura não tinha o desmembramento por CNPJS de 
atividades (CNAES). O Sr Germano disse que acha interessante solicitar novamente os dados à 
Secretaria de Fazenda visto que agora temos uma nova gestão. 
O Sr Germano disse que já conseguimos com a ajuda da Firjan os dados de empregos no CAGED e 
que está sendo atualizado mensalmente e que a atividade do turismo está negativo nos últimos 
anos. 
O Sr Germano informa a composição do GT Governança:  
SindPetropolis (Germano Valente), SindPetropolis (Daniela Tedesco); FCTP (Camila e Marcelo 
Florencio), PCVB tem que perguntar quem será o representante, CEFET (Frederico) , IHP (Marisa), 
ABIH (Luciana), Museu Imperial (Isabela), SEBRAE (Bruno), FAETEC (Monica), Secretaria de Educação 
(Maria Fernanda), Marcos Muller (empresário), Carolina (SerraBrasilis), Marco Pizzi (Guapiaçu 
Turismo).   
O Sr Germano pergunta se tem mais alguém que queira participar do GT Governança. 
O Sr Jonny disse que a Sra Evany Noel deveria fazer parte desse Grupo, mais a Sra Luciana disse que 
ela não quis continuar. O Sr Marcelo Florencio informou que ela foi convidada mais nesse momento 
ela não quis continuar, pode ser que no futuro. 
O Sr Germano deu continuidade nos Grupos de Trabalho e informou que o GT Corredor de Turismo 
chegou e num certo momento que parou.  O Sr Marcelo Florencio disse que existe uma proposta do 
executivo atual em dar prosseguimento no trabalho, e o Sr Germano disse que assim retomar os 
trabalhos montaremos o grupo. 
O Sr Germano já deixou montado o GT de Sensibilização Turística não dividindo por vertentes nesse 
primeiro momento e que conta com os seguintes participantes: Frederico (CEFET), Ayme (CEJA), 
Secretaria de Educação não está presente mais é fundamental a participação, FCTP, Graça (UCP), 
Claudia Pacheco (SEBRAE), Rosimeri (Sicomércio), PCVB tem que verificar se a Márcia de Paula irá 
continuar e Marisa (IHP). O Sr Germano pergunta se alguém mais quer participar e informa que por 



enquanto ainda não terá uma reunião com data definida e que se reuniam uma vez por mês e 
quando tinha algum trabalho mais específico se reuniam de 15 em 15 dias. 
O Sr Germano informa que havia também o GT de Mão de Obra e Empregabilidade e que o ciclo já 
tinha sido encerrado, porém informa que esse assunto está sendo trabalhado dentro do GT de 
Governança dando mais importância na qualificação dos gestores, e que o CEFET, SEBRAE e FAETEC 
possuem cursos para a qualificação de mão de obra. 
O Sr Germano cita mais um grupo que é o do Plano Diretor de Turismo Índice de Competitividade 
que também já fechou o ciclo e não se sabe se haverá neste ano o Índice de Competitividade da 
FGV, caso houver o grupo será montado. 
O Sr Jonny lembrou do antigo GT Trem e disse que haverá uma reunião com o Deputado Federal 
Hugo Leal no dia 17/03/2017 sobre o assunto. 
O Sr Germano informa que antes de falar sobre o calendário de eventos, quer apresentar ao 
conselho as alterações que foram realizadas no Projeto de Lei do Fundo Municipal do Turismo. A 
Sra Luciana e o Sr Frederico apresentaram o projeto. 
O Sr Germano coloca em votação a aprovação da alteração do Projeto de Lei e este foi aprovado 
por unanimidade. 
O Sr Frederico informa que esse Projeto de Lei será encaminhado para Câmara dos Vereadores e 
também para o Poder Executivo e que não sabe se o projeto vai ser aprovado com todos os itens 
constantes. 
 
5 – Calendário de Eventos: 
O Sr Germano passa a palavra para a Sra Camila apresentar o Calendário de Eventos. 
A Sra Camila disse que o Calendário é preliminar e que pegou o último calendário apresentado e 
agregou outros eventos, mais que ainda não está totalmente fechado e que pode haver alguma 
mudança de data mais que tomou o cuidado para que os eventos não aconteçam no mesmo final 
de semana. 
A Sra Camila apresenta o Calendário de Eventos preliminar para 2017 e explica cada um deles. 
O Sr Marcelo Florencio disse que ainda podem aparecer outros eventos. 
O Sr Thomaz informou que a Comunidade Luterana realizará em todos os 1º domingos começando 
a partir do 1º domingo de maio o Concerto Luterano. 
A Sra Marisa lembra que existe uma lei municipal criando o Prêmio Koeler de Turismo que acontecia 
sempre no dia 27/ 09 (Dia Nacional do Turismo) e que não está no Calendário de Eventos. A Sra 
Camila informou que está verificando informações sobre a lei mais ainda não conseguiu terminar. 
O Sr Jonny disse que como o COMTUR é um conselho deliberativo, pode exigir que a lei fosse 
cumprida. 
A Sra Ayme se lembrou do Festival de Inverno da Dellart e a Sra Camila disse que já fez contato com 
os responsáveis pelo evento, mais que até o momento não conversaram com eles e nem 
informaram a data do evento. O Sr Marcelo Florencio informou que a Dellart depende de 
orçamentos para realização do evento. 
A Sra Cláudia solicitou que enviasse o calendário para demais secretarias e ao SEBRAE para não 
haver convergências de datas com outros eventos que não são da FCTP. 
A Sra Luciana lembra que o comércio não abre aos domingos, feriados e na segunda-feira pela 
manhã, porém o Sr Germano informou que os domingos e feriados já foram acordados com os 
Sindicatos e que podem funcionar. Com relação à segunda-feira a Sra Rosimeri do Sicomércio 
informou que se trata de uma lei e que só os vereadores poderiam votar, para anular a mesma. O 
Sr Germano disse que o comércio pode abrir nos domingos e em quase todos os feriados. 
O Sr Marcelo Florencio lembra que os empreendedores da Rua Teresa tem que enxergar o turismo 
como negócio. Lembrou também que no Carnaval desse ano tivemos os hotéis do centro com quase 



100% de ocupação e que o comércio fechou às 13:00hs do sábado e só reabriu na quinta-feira e que 
atrapalhou muito o turismo e que o turista se deslocava para Itaipava.  
O Sr Germano disse que o comércio precisa abrir nos feriados e domingos, só que o resultado não 
virá no primeiro feriado e sim daqui a alguns anos, pois os guias de turismo e os próprios turistas 
não estão acostumados. 
O Sr Germano disse que enxerga dois desafios; o primeiro é o órgão de turismo divulgar os eventos 
em feiras e mailing e o segundo é próprio empresariado divulgar para o seu cliente. 
 
6 – Assuntos Gerais: 
A Sra Neyse Lioy falou aos membros que recebeu um convite para Petrópolis participar do 15º 
Encontro Latino de Fala Alemã. Solicita os nomes dos responsáveis e devidos cargos para que sejam 
enviados os convites. 
A Sra Neyse Lioy apresentou a Sra Henriqueta e Sra Lorena que estão executando um projeto de 
artes plásticas com bonecos em tamanho natural em papel contando a história da Fundação da 
Cidade e a chegada dos alemães à nossa cidade. O projeto tem como intuito complementar e 
enriquecer a Bauernfest. 
O Sr Jonny lembra que foi deliberado pelo COMTUR algum tempo, o apoio à implantação do Centro 
de Convenções e que nada aconteceu, disse também que existe um projeto feito em Itaipava e que 
precisa ser mostrado ao Prefeito. O Sr Germano disse que o projeto já foi apresentado ao Prefeito 
não pelo COMTUR, mais acha importante o COMTUR saber do andamento do projeto. 
O Sr Germano informou que a próxima reunião no dia 12/04/2017 não haverá disponibilidade da 
FIRJAN e, sendo assim, a reunião de abril será na Casa dos Conselhos. O Sr Jonny explicitou sua 
preferência para que as assembleias voltassem a serem realizadas na Firjan. 
 
A reunião foi encerrada às 18h e 02 minutos pelo presidente do COMTUR, Sr Germano Valente, que 
agradeceu a presença de todos. 
 
 
Germano Valente                                          Daniela Tedesco Marques 
Presidente do COMTUR                    Secretaria  


